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СЛАВУТИЧ: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
У зв’язку з проведенням з 

8 по 10 липня 2003 року в Сла
вутичі Асамблеї донорів Чор
нобильського фонду “Укриття" 
та Р ахунку ядерної безпеки 
наше місто відвідав голова Ко
мітету Верховної Ради з питань 
екологічної політики, природо
ко р и сту в а н н я  та л ікв ід а ц ії 
наслідків Чорнобильської ката
строфи Г.Б.Руденко.

З метою відпрацювання та 
вивчення проблемних питань 
народний депутат України зус
трівся з адміністрацією міста, 
керівництвом Чорнобильської 
А Е С  та о б 'є кта  “ У кр и ття ” , 
Міжнародного Чорнобильсько
го центру.

★ * *

Славутич відвідав експерт 
ООН з розвитку програм місце
вого самоврядування і проблем 
децентгаяігацн. влади пан Ро- 
бертсрнВорка. Він мав розмову 
з першим заступником міського 
голови В.К.Жигалло та директо
ром соціально-психологічного

центру В.В.Одиницею щодо мож
ливості відпрацювання ряду місце
вих соціально важливих програм 
у Славутичі. Обговорення йшло 
навколо проекту міського бібліотеч
но-інформаційного центру, який 
буде відкрито в будівлі бувшого ди
тячого садка №3, а також програ
ми енергозбереження, що відпра
цьовується згідно з концепцією ре
формування житлово-комунально
го господарства. Пропозиції сла- 
вутчан будуть передані в ООН для 
вивчення. ***

З 23 по 25 червня в Славутичі 
з візитом перебував заступник го
лови Комерційної палати Польщі, 
голова Польського клубу госпо
дарської інтеграції, експерт про
грами ПАУСИ/иБАЮ  пан Тадеуш 
Болеславович Намединський. Він 
зустрівся з міським головою Воло
димиром Удовиченком. Відбула
ся ділова розмова щодо розвитку 
партнерських відносин.

За ініціативи міської громадсь
кої організації “Лабораторія мало

го бізнесу” в конференц- 
залі Міжнародного цент
ру розвитку бізнесу відбу
лася зустріч з підприєм
цями міста та з тими, хто 
бажає розпочати свій 
бізнес, та обговорювали
ся м ож ливі ф орми 
співпраці з Польщею та 
шляхи її найбільш раціо
нального використання.

Гість Славутича та
кож зустрівся зі студентами вищих 
учбових закладів та молодими 
спеціалістами, обговорювалась 
можливість навчання молоді з ви
дачею  сертиф ікат ів  молодш их 
спеціалістів господарської інтег
рації. Планується проведення на
вчання у два етапи: спочатку в ди
станційному режимі, у кінці літа — 
в режимі літньої школи, при цьо
му в Славутич приїдуть представ
ники Голландії, Англії, Франції. 
Спеціалісти, які отримають серти
ф ікат і успішно зарекомендують 
себе, будуть запрошені до робо
ти в нових інвестиційних проектах.

І^ООКІЩЖЇЮ
и  ВАЗ, УА З, ИЖ, ГАЗвль, Таврия, 

Daewoo, TOYOTA, К ІА , HYUNDAI, 
NISSAN, SUBARU, OPEL, SAAB Установка сигнализаций, 

центрального замка, 
автомагнитол, 
противотуманных фар, 
врезка люков; 
тонирование стекол; 
антикоррозионная обработка 
с установкой подкрылков

М іська влада, структури 
підтримки бізнесу, громадські 
організації Славутича підписа
ли програмну угоду, згідно з 
якою Славутич буде сприяти 
навчанню підприємців та пер
соналу приватних ком паній  
для європейської співпраці, а 
також підтримуватиме спільні 
починання в пошуку іноземної 
допом оги  для стратегічних  
а л ь ян с ів  м алих і середн іх  
підприємств Славутича з парт
нерами із Польщ і та Є вро
пейського Союзу.
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- гарантийное обслуживание в сети 
специализированных СТО по всей Украине
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- установка дополнительного оборудования
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Черниговская фирма

ПОСТОЯННО 
ЗАКУПАЕТ АКЦИИ
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по цене 1 грн. за шт.
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из немецкого профиля
- конструкции из алюминия
- изготовление стеклопакетов

на немецком оборудовании
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Повышение пожарной 
безопасности объекта "Укрытие"

На чернобыльском объекте “Укрытие” начата реализация 
проекта по повышению огнестойкости деревянных шпальных 
выкладок в одном из необслуживаемых помещений в южной 
части разрушенного блока.

Д л я  с п р а в ки . Пожарная опасност ь — один из наименее  
изученных компонентов состояния объекта “Укрытие". Пред
положительно, в нем находится почти 2 тыс. тонн сгорае
мых мат ериалов (пластикат, кабели, графит, деревянные  
конструкции). Нет также детальных сведений о пожарной  
нагрузке по помещ ениям 4-го блока. Возможност ь доступа  
для локализации возгораний в условиях “Укрытия" чрезвычайно 
затруднена. Р иск возникновения пожара повы ш ает ся при 
производстве работ в объекте "Укрытие".

Именно 8 этом стесненном и радиационноопасном месте —  
бывшем помещении воздуховодов вытяжной вентиляции, в 1992 
году случилось возгорание шпальных выкладок, которые были 
установлены после аварии с целью поддержания несущих кон
струкций. Поначалу с целью обеспечения требуемого предела 
огнестойкости в этом помещении предполагалось вообще убрать 
старые шпальные выкладки. Но, учитывая, что такой демонтаж 
может спровоцировать локальный обвал вышележащих конст
рукций, решено было искать другой вариант. Окончательный 
проект, разработанный производственно-коммерческой фирмой 
"АДИ” (Славутич), предполагает оставить на прежнем месте все 
двенадцать шпальных выкладок, но покрыть их специальным 
стеклотканевым огнезащитным материалом, предложенным 
донецким НПП “Спецматериалы”. Кроме того, в пожароопасном 
помещении планируется установка пожарной и охранной сигна
лизаций, и таким образом, вместе с достижением основной за
дачи, будет также обеспечен контроль доступа.

Выполнять данную работу будет киевское предприятие “Укрэ- 
нергомонтаж”. Уже начаты подготовительные работы. Этот этап, в 
частности, включает отработку маршрутов движения, установку 
временного освещения, дополнительные меры пылеподавления 
и экранирования рабочих мест. С целью максимального умень
шения радиационного воздействия на работающий персонал, про
ект предусматривает также предварительную отработку всех опе
раций на специальном макете-тренажере, оборудование которо
го заканчивается на базе подрядчиков в Чернобыле.

Реализация проекта рассчитана на четыре месяца. Он вы
полняется за счет вклада Украины в План осуществления ме
роприятий на объекте "Укрытие" (SIP).

Французские специалисты 
на Чернобыльской АЭС

На промышленной площ адке Чернобыльской АЭС завер
шила работу большая группа специалистов ф ранцузской фир
мы FRAMATOME. Эта фирма возглавляет международный кон
сорциум, который ведет строительство нового хранилищ а от
работавшего ядерного топлива (ХОЯТ-2) в рамках мероприя
тий, связанных с закрытием Чернобыльской АЭС.

На протяжении трех дней французские специалисты знако
мились с действующей на ЧАЭС системой транспортировки и 
хранения отработавшего ядерного топлива, побывали на стро
ительстве нового хранилища. По просьбе гостей, специалисты 
Чернобыльской АЭС познакомили их с техническими особен
ностями обращения с ядерным топливом, учет которых необ
ходим при создании и дальнейшей эксплуатации нового храни
лища.

В ходе визита дозиметрический контроль производился при 
помощи штатной аппаратуры ЧАЭС в соответствии с действу
ющими в Украине нормами радиационной безопасности НРБУ- 
97. Ф ранцузские специалисты также имели возможность ис
пользовать привезенные с собой дозиметры. Их показания по 
всему маршруту совпали с показаниями штатной аппаратуры 
и, по словам ф ранцузских специалистов, не превыш али уров
ней, существующих на соответствующем оборудовании ф ран
цузских ядерных установок.

На Чернобыльской АЭС продолжаются плановые работы 
по подготовке к снятию с эксплуатации энергоблоков и преоб
разованию объекта “Укрытие” в экологически безопасную си
стему. Случаев нарушения условий и пределов безопасной 
эксплуатации нет. Контролируемы е параметры объекта “ Ук
рытие” находятся в пределах нормы. Радиационная обстанов
ка —  без изменений.

Реализация международны х проектов на Чернобы льской 
АЭС будет обсуждаться участниками Ассамблеи доноров, ко
торая состоится 9 — 10 июля на ЧАЭС и в Славутиче.

ВЫХОД НА РЕЛЬСЫ 
КАК СРЕДСТВО ЗАРАБАТЫВАНИЯ 

ПОЛИТИЧЕСКОГО АВТОРИТЕТА
Кое-что об одном 

бесполезном 
пикетировании
...Когда народный депутат 

в первый раз решил лечь на 
рельсы, чтобы не пустить элек
трички, везущие персонал на 
ЧАЭС, —  это выглядело слег
ка забавно. В самом деле, ну 
станция-то многострадальная 
чем виновата в том, что госу
дарство в очередной раз про
кинуло работников государ"- 
ственного же предприятия —  
треста “Славутичатомэнерго- 
строй” (САЭС)? Да и “Укрзалі
зниця” вроде как ничего не за
должала обманутым славутич- 
ским строителям —  ее за что 
наказы вать  м н огочасовы м и 
простоями подвижного соста
ва? Естественно, у логически 
мыслящего человека возникла 
и здравая мысль о том, что не
д о п у щ е н и е  р а б о тн и ко в  на 
ядерноопасный объект чрева
то... И что бесполезность про
ведения подобной акции на 
наш ем не избалованном ин
тенсивностью движения учас
тке  ж елезнодорож ного  пути 
более напоминает наработку 
собственного  политического  
капитала отдельны м народ
ным избранником... И что со
всем не на рельсах надо ре
шать подобные вопросы... И 
многие другие мысли высказы
вали те, кому пришлось стать 
невольны м  участником  или 
свидетелем тех событий.

Когда подобны й акт бес
с м ы с л е н н о го  д е п у та тс ко го  
врем япрепровож д ени я  с л у 
чился вновь, тексты народных 
высказываний в адрес депута
та стали куда как жестче —  
горожане сполна оценили де
м о н с тр а ти в н о с ть  си сте м ы  
действий г-на Бондарчука: ни 
в результате его первого “рель- 
соположения", ни в результа
те второго золотой дождь дол
гов госструктур тресту САЭС, 
которые, собственно, и стали 
поводом для пикетирования, 
на бывших работников пред
приятия-банкрота не пролил
ся. Все остались при своем: 
нардеп —  при чувстве испол
н ен но го  дол га  и осо зн а н и я  
себя в качестве защитника на
родного, работники треста —  
при долгах —  и их, и им.

Вероятно, именно о возник
н о в е н и и  п о с л е д н и х  есть  
смысл поговорить.

История одного 
издевательства
Все началось в 1998 году, 

когда  по инициативе  М и ни 
стерства  обороны  Украины  
трест САЭС построил в посел
ке Гончаровском  полигон, в 
состав  которого  вош ли ряд

объектов, необходимых для вы
полнения, скажем так, опреде
ленны х разработок военного 
характера. Работы выполнялись 
на основании договора, заклю
ченного между трестом САЭС 
(Подрядчиком) и Государствен
ным научно-техническим цент
ром артиллерийско-стрелковых 
вооружений (ГНТЦ АСВ, Заказ
чиком) 1 марта 1998 года.

Далее события развивались 
следующим образом. 7 октября 
1998 года министр обороны А. 
Кузьмук обращается к министру 
промышленной политики Н. Гуре- 
еву с письмом, в котором сооб
щает о том, что строительство по
добного объекта ведется и пред
варительная проектно-сметная 
докум ентация разработана на 
сумму 2 969 800 грн. Имеющие
ся документы (впрочем, о них по
зднее) свидетельствуют о том, 
что строительство полигона, име
ющего государственный статус, 
должно быть профинансировано 
из бюджетных (т.е. государствен
ных) средств. Все предельно про
сто: государственное строитель
ное предприятие по заказу госу
дарственной структуры и за госу
дарственные средства строит го
суд арственны й же объект. То 
есть налицо один из тех госзака
зов, за получение которы х во 
всем мире строительные компа
нии сражаются не на жизнь, а на 
смерть —  они имеют гарантиро
ванное финансирование и мини
мальные риски. Правда, не в на-- 
шей стране, о чем свидетель
ствуют дальнейшие события.

Полигон построен. Акт свер
ки взаиморасчетов по форме три 
подтверждает качество и объемы 
строительства на сумму 1 144 
662 грн.

Самое время платить, но не 
тут-то было. Спустя почти полто
ра года после окончания работ, 
3.07.2000 г., управляющий трес
том САЭС В. Чувашов обраща
ется с соответствующей претен
зией к генеральному директору 
ГНТЦ АСВ Л. Бондаренко. Пос
ледний спустя восемь дней дает 
ответ, заслуживающий задорнов- 
ской сатиры: поскольку денег на 
вы полненное вами строитель
ство Центру не выделили, ваша 
претензия отклоняется. То, что 
денег у ГНТЦ АСВ нет, подтвер
ждается письмом г-на Бондарен
ко в высшие инстанции, в кото
ром он подтверждает, что благо
даря сущ ествованию полигона 
были проведены важнейшие ра
боты, разработаны новые наиме
нования вооружений, получены 
патенты и т.д. Ряд сотрудников 
пол учили  правител ьственны е 
награды. То есть целесообраз
ность и важность для государ
ства существования полигона не 
обсуждается. А вот денег за него 
не уплачено. Впрочем, и сотруд

ники Центра денег не получают, 
поэтому вынуждены обратиться 
в прокуратуру Октябрьского рай
она Киева. Были письма со сто
роны славутичского городского 
головы В. Удовиченко в самые 
различные инстанции.

Так или иначе, но в конце кон
цов руководство САЭС обраща
ется в хозяйственный суд Киева. 
Судья А. Демидова выносит ре
шение о взыскании 1 144 662 грн. 
плюс 460 тыс. грн. так называе
мых “инфляционных” плюс еще 
определенных сумм компенсаци
онных средств. В удовлетворении 
встречного иска ГНТЦ АСВ отка
зано. Решение принято, но в ис
полнительные органы почему-то 
не попадает. Зато спустя три ме
сяца, 21.12.2001 г., в том же суде 
(!), при том же составе суда (!) при
нимается решение об отмене пре
дыдущего решения. Договор меж
ду САЭС и ГНТЦ АСВ признан 
незаклю ченны м —  на основа
нии... отсутствия проектно-смет
ной документации. Той самой, о 
которой в свое время пишет ми
нистр обороны министру промпо- 
литики. Той самой, выполнение 
которой  под тверж дено  актом  
сверки, подписанной в том числе 
и генеральным директором ГНТЦ 
АСВ Л . Бондаренко. К слову, фор
мулировки этого документа также 
заслуживают внимания пера са
тирика: предыдущее решение от
м енено “як таке, що втратило 
чинність". В чем состоит эта са
мая утраченная актуальность в 
условиях не произведенного рас
чета за работу —• неизвестно.

И что самое любопытное, так 
это то, что парадоксальное реше
ние уже 15 января, несмотря на 
почти три недели рождественс
ко-новогодних праздников, попа
дает в исполнительные органы. 
Хорошее, видно, было решение. 
Нужное.

Дальнейшее известно. САЭС 
объявлен банкротом. Расчет с 
сотрудниками треста произведен 
не был. Государственное пред
приятие, выполнивш ее работу, 
заказанную другим госпредприя
тием, по решению государствен
ного суда потеряло возможность 
получить средства, в свое время 
обещанные государством.

И что теперь?
С документами, на.которые я 

ссылалась выше, меня ознако
мил секретарь городского сове
та Марк Готсдинер. В объемис
той папке более полусотни раз
личного рода документов —  пи
сем в различные инстанции, по
становлений всех премьер-ми
нистров Украины, в том числе и 
нынешнего —  Виктора Янукови
ча, с требованием разобраться 
в ситуации и произвести расчет 
с работниками. Практического 
толку от них пока что нет. Про

цитировал М арк Наумович и 
лю бопы тнейш ий ответ проку
ратуры, в которой для решения 
вопроса органам местного са
моуправления рекомендовано 
обратиться к... квалифициро
ванным юристам. Приблизи
тельно так, как если бы вы при
шли к врачу, а он, осмотрев 
вас, скорбно так произнес:

—  Э, батенька , да вам к 
врачу надо...

—  Так что ж, Марк Наумо
вич, все что осталось —  это 
депутатским  телом поезда 
останавливать?

—  Я принципиально не со
гласен с действиями народного 
депутата. Во-первых, если на
родный депутат действительно 
хочет укрепить свой имидж и 
показать, что он на что-то спо
собен, то он должен добивать
ся своей цели средствами зако
на, на что у него, как у парла
ментария, возможностей боль
ше, чем у кого бы то ни было. 
Во-вторых, мне представляется 
чрезвычайно опасной ситуация, 
при которой работники ЧАЭС 
противопоставляются прочим 
славутчанам, в данном случае 
работникам САЭС, —  это может 
привести к росту социальной на
пряженности в городе. В-треть
их, ЧАЭС, хотя и остановлена, 
но продолжает оставаться ядер- 
ноопасным объектом, и отсут
ствие персонала на рабочих 
местах может привести к край
не тяжелым последствиям.

—  З н а ч и т  л и  это , что  
о р ган ы  м е с тн о го  са м о у п 
равления будут продолжать  
борьбу за то, чтобы с работ
никами САЭС был произве
ден расчет?

—  Конечно. Но —  только 
посредством закона, тем более 
что все уже убедились: демон
страции на рельсах никакой 
практической пользы не несут.

Ком у в данной сит уации  
м ож но посочувст воват ь  —  
т ак это работ никам САЭС. 
Им должны. Их обмануло госу
дарство. Кроме того, это же 
самое государство почему-то 
не  намерено сделать самую  
п р о с т ую  вещ ь  —  хот я бы  
"простить" им долги по опла
т е  ко м м ун а л ьны х  усл уг  за 
тот  период, за кот оры й им 
задолжало. М удрено ли, что 
они сегодня готовы поддер
ж ат ь лю бую  акцию  л ю бого  
“радет еля", кот орый, вроде  
бы защищая их интересы, на 
самом деле прост о нараба
т ывает себе полит ический  
капитал на следующие выбо
ры ?  За счет других, м еж ду  
прочим, нарабат ы вает . Не 
исключено —  за счет ядерной  
безопасности Украины.

Майя РУДЕНКО

ДЛЯ ЗАБЕЗПЕЧЕННЯ 
ТЕНДЕРНОГО БАЛАНСУ

24 червня в зал і за с ід а н ь  м іськви ко н ко м у  в ідбувся  с е 
м інар за тем ою  “Забезпечення тендерного бал ансу в у м о 
вах д и в е рс и ф іка ц ії е ко н о м іки  м іста ” . Ін іц іа тором  його  п р о 
ведення стала гром ад ська  ор ган ізац ія  “ Ц ентр  д о сл ід ж е н ь  
і обм ін ів  “S c ie n tia  V in ce s ” за п ід трим ки  К а н а д с ь ко -У кр а ї
нського  тендерного ф онду. Учасникам и сем інару  стали  за 
в ід у ю ч і в ід д іл а м и  м іс ь кв и ко н ко м у  та п р е д ста в н и ки  гр о 
м ад ських орган ізац ій .

Перехід до ринково ї е коном іки  і побудова правово ї д е р 
жави значно зм інили ум ови життя в країні. С ум ною  реал ією  
наш ого  сьо го д е н ня  є те, що б е зр о б ітни х  ж ін о к  стає все 
більш е. У С лавутичі цей ф акт пов ’язаний ще й з д о с тр о ко 
вим виведенням з е кспл уатац ії основного роботодавця м іста 
—  Ч орнобил ьсько ї А ЕС . За 5 м ісяців 2003 року в центр і 
зайнятості перебувало на обл іку 723 безроб ітних ж інки , 253 
з них —  працевлаш тован і. Якщ о для чол ов ічих  проф ес ій  
немає деф іциту  ваканс ій , то для ж інок він є.

С ем інар проведений  з метою  сприяння нал агодж енню  
со ц іа л ь н о го  па р тн е рс тв а  м іж  м іськи м и  о р ганам и  вл ад и , 
п ід приєм ницьким и структурам и  та гром ад ським и  о р га н іза 
ц іям и для забезпечення тендерного балансу в ум овах  д и 
в е р си ф ікац ії екон ом іки  м іста  п ісля закриття  Ч АЕС. ,

Учасники семінару отримали необхідні інф ормаційні мате
ріали.

Лю дмила ЛЮ БИВА, 
завідуюча Центром інф орм ації

СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛУГИ -  
КОМФОРТ И ДОСТУПНОСТЬ

Не секрет, что каждый из 
нас, независимо от уровня до
ходов и высоты ж изненны х 
приоритетов, хочет жить ком
фортно, а значит, иметь как 
можно меньш е ф изических, 
психологических и бы товы х 
проблем. Мы хотим получать 
качественную  м ед ицинскую  
помощь, вкусно есть, быстро 
п е р е м е щ а ть ся  в п р о с тр а н 
стве , пол учать  п р о ф е с с и о 
нальные навыки. .. А это зна
чит, что каждый из нас не мо
жет не быть заинтересован в 
сущ ествовании реально дей
ствующей всеобъемлющей си
стемы социальных услуг.

Из преды дущ их публи ка 
ций в газете "Теледень-Славу
тич" (№27) жители нашего го- 

-цаода уже знают о том, что об
щ е с тве н н а я  о р га н и за ц и я  
“Центр развития сообщ ества” ,

при поддерж ке  М инистерства  
торговли и промышленности Ве
л и кобритании , начала работу 
над реализацией социального 
проекта, одним из направлений 
которого и есть развитие систе
мы социальных услуг в г. Славу
тиче.

В настоящее время разрабо
таны  основны е этапы работы 
над проектом, завершить кото
ры й п л а н и р у е тс я  в мае 
2004 года.

26 июня состоялся первый 
рабочий семинар, в котором при
няли участие члены ГОО “Центр 
развития сообщества", предста
вители городских организаций, 
коммерческих структур и моло
деж н ого  совета  г. С лавутича . 
Участниками семинара были оп
ределены критерии оценки и на
правления для изучения соци
альных услуг, утвержден их клас

сификатор, а также обсужден 
вопрос создания инициатив
ных групп для работы над. про
ектом.

Вниманию жителей Славу
тича! Всех заинтересованных 
и неравнодушных, всех, кто 
им еет собственное мнение, 
свежие идеи, владеет инфор
мацией и хочет жить в разви
том, удобном и по-настояще
му благоустроенном городе, 
приглашаем принять участие 
в работе инициативных групп, 
записаться в которые можно 
по тел. 3-00-71.

Мы надеемся на вашу по
мощь, славутчане!

Город XXI века  д о с то и н  
иметь качественную и совре
менную систему социальных 
услуг!

В Чернобыле
восстанавливают
храм

“Союз Чернобыль Украи
ны” начал восстанавливать 
храм Святого Пророка Илии 
в Чернобы ле, расположен
ный в зоне отчуждения.

По ин ф орм ации  пресс- 
службы  Украинской Право
славной Церкви М осковско
го Патриархата, строители 
приступил и  к реставрации 
куполов храма, ремонту при
твора, а также проведению 
отопления и установке про
тивопожарной сигнализации.

Р аботы  проводятся  на 
основе договора о реставра
ции, за кл ю ч е нно го  м еж ду 
руководством  “Союза Чер
нобы ль Украины ” и право
славной общиной города.

Стоимость работ состав
ляет около 200 тысяч гривен.

В осстановлен ие  храм а 
пл а н и р уе тся  заверш ить  к 
п р а зд н и ку  П реоб раж ен ия  
Господня (19 августа).
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Продолжаем начатый в прошлом 
номере нашей газеты диалог с фирмой 
"Палви". На вопросы наших читателей 
отвечает директор предприятия Виктор 
Ивашко

—  Н аверн ое, я не о ш и 
бусь, если скажу, что си 
туац и я  вокруг кабел ь ного  
тел ев и д ен и я  в С лав ути че  
в озникла по о д н о й -ед и н -  
с т в е н н о й  п р и ч и н е : с л а -  
в утч ан е  с е го д н я  в ы н у ж 
д ен ы  п л а ти ть  за то , что  
р а н ь ш е  п о л у ч а л и  б е с 
платно. Е стественно, м н о 
гие недоум еваю т, почему  
это они д о л ж н ы  “с о д е р 
ж ать  ваш у ф и р м у”, кото 
рая п р о с то  “ п р и с о с е д и 
л а с ь ” к п р е д о с та в л е н и ю  
дан но го  вида услуг?

—  С о б с тв е н н о , с это го  
хотел бы начать наш диалог 
и я. Давайте попробуем  ра
зобраться в этом вопросе по 
порядку. Прежде всего, мне
ние о том, что раньш е по 
д о б н а я  у с л у га  бы ла  б е с 
платна, —  глубоко  ош ибоч
но. А бонент не вносил пла
ту  только потому, что расхо
ды за эксплуатацию  сетей и 
тр а н с л я ц и ю  о п л а чи ва л  их 
собственник —  ЧАЭС —  из 
своей  п р и б ы л и . П ри этом 
р а с х о д ы  на т р а н с л я ц и ю  
были м иним альны , посколь
ку до  посл ед него  врем ени  
законодательство  о соблю 
дении авторских прав прак
тически не работало.

—  При чем здесь ав то р 
ские права?

—  С лавутчане, вероятно, 
пом нят с канд ал , р а зр а зи в 
ш и й с я  в У к р а и н е  в 2001 
году. Речь шла о тираж иро
вании и продаже несанкци
онированны х ко м п а кт -д и с 
ков. Украина была вы нуж де
на пойти на достаточно се
рьезны е меры  по о тн о ш е 
нию к пиратским ком паниям  
—  под угрозой эконом ичес
ких санкций со стороны  ми
рового сообщ ества. П опут
но н а ч а л о с ь  у ж е с то ч е н и е  
требований к распространи
те л я м  в и д е о - и з в у к о в о й  
п р о д у к ц и и . З а те м  д о ш л а  
очередь и до организаций , 
за н и м а ю щ и хся  ве щ а ни е м . 
Сегодня деятельность  опе
раторов определяется д в у 
мя лицензиями. В лицензии 
Н а ц и о н а л ь н о го  с о ве та  по

телевидению  и радиовещ анию  
оговорен перечень каналов  и 
за д е й с тв о в а н н ы й  ча сто тн ы й  
ресурс. П еречень составляет
ся при строж айш ем  контроле 
Нацсовета за наличием  до го 
воров , о пр е д е л яю щ и х  м е х а 
н и зм  о п л а ты  а в т о р с к и х  и 
смежны х прав. Вторая лицен
зия —  Госкомсвязи —  опреде
ляет порядок того, как эти ка 
налы долж ны  "попасть" к по
требителям . То есть речь идет 
о качестве вещ ания. В С лаву
тиче говорить о вы соком  каче
с т в е  вещ ания пока не прихо
д и тс я , п о с ко л ь ку  п р о л о ж е н 
ный у нас  у зко п о л о сн ы й  ка 
бель (сетям более 15 лет, тог
да как м аксим ально д о п усти 
мый срок их экспл уатации  —  
10), прочее старею щ ее обору
д о ва н и е  не д а ю т  та ко й  во з
можности. То есть выполнение 
условий лицензии Госком свя
зи вы н уж д ает нас проводить 
реконструкцию  сетей. Если мы 
не произведем  этого, у ка за н 
ная лицензия потеряет силу, а 
значит, не см ожет “работать” и 
первая лицензия. Таким обра
зом , речь пойд ет уже о том , 
что у С лавутича телевидения 
не будет вообщ е. И определе
но  это  б а з о в ы м и  г о с у д а р 
ственны ми докум ентам и. Кро
ме того, вы полнение условий 
лицензии Госком связи напря
мую связано с приобретением 
электроэнергии для вещ ания, 
з а т р а т а м и  на т е х н и ч е с к и е  
нужды , оплату работы персо
нала.

—  Но ведь эф ир у к р а и н 
ских каналов беспл атен?

—  Да, но для подачи бес
платного эф ирного сигнала на 
ваш  те л е ви зо р  в С л а в ути ч е  
задействованы  более 45 кило
метров кабеля и 250 уси лите 
лей. Само по себе все это ф ун
кц и о н и р о ва ть  не может. Д ля 
обслуж ивания необходим  ква
л и ф и ц и р о в а н н ы й  п е р с о н а л , 
которы й, кстати , хочет п о л у 
чать зарплату. Добавьте  сюда 
стоим ость изм ерительной ап
паратуры (к слову, очень нем а
лую ), которой пользую тся спе 
циалисты  по наладке , —  и по 
п р о б у й т е  п о д с ч и т а т ь  с т о 

им ость бесплатного  канала.
—  Кроме того, славутчане  

справедливо нарекаю т на то, 
что “ П ал в и ” не несет таки х  
затрат, как, скажем, чернигов
с к и е  т е л е в и з и о н щ и к и -к а 
бельщ ики, поскольку сети в 
С лавутиче есть и проклады 
вать их не надо.

—  Да, но в каком они состо
янии сегодня! Всем надоели ди
агональные и прочие полосы, 
"снежок” и другие помехи. Обо
рудование стареет и требует за
мены, пропускная способность 
узкополосных кабелей (а имен
но такие смонтированы  у нас) 
—  достаточно низка, они требу
ют замены. Все это требует де 
нег. А  деньги м огут появиться 
только из абонентской платы.

—  А п р и в л е ч ь  и н в е с т о 
ра?

—  А  вам  п р и х о д и л о с ь  
встречать инвесторов, которые 
просто дад ут —  не требуя воз
врата или ком пенсации с про
ц е н та м и  —  д е н ь ги  на ч то - 
либо? Мы стоим перед ситуа
цией, когда взаим оотнош ения 
между теми, кто предоставля
ет услуги, и теми, кто их полу
чает, должны  быть четко уре
гулированы  Н алицо прим ер, 
когда годами не плативш ие за 
ком м унальны е услуги  жители 
города оказал ись  перед про
б л е м о й  о т с у т с т в и я  го р я ч е й  
воды да и о ткл ю ч е н и й  воды 
вообщ е. При этом виновато в 
этом отню дь не УЖ КХ, которое 
всего-навсего  вы полняет тр е 
бования, оговоренны е м ного
численны м и законодател ьны 
ми актами. Нет денег в счет оп
латы  ко м м ун ал ьны х у с л у г  —  
нет и услуг. Вы, вероятно, спро
сите , к че м у  я вед у?  С ка ж у  
лиш ь одно: кто бы ни был на 
н а ш е м м е сте , какой бы опера
тор ни приш ел вместо нас, что 
бы он ни обещ ал перед этим 
абонентам —  он все равно бу
дет вынужден работать по тем 
же норм ативны м докум ентам , 
что  и мы, а значит, вопросы  
ф инансовы х взаимоотнош ений 
“ о п е р а т о р  —  п о т р е б и т е л ь ” 
встанут неизбежно.

М айя РУД ЕНКО

В о п р о с  абонент а  к “Пал
ви”: Приходится постоянно  
слы ш ать то о  декодерах, то  
о ф ильтрах. Д л я чего слу
ж ат эти устройства, чем они  
отличаю тся?

О т в е т : М ногие  п ута ю т 
системы кодирования с обы ч
ной ф ильтрацией. Ф ильтра
ция —  это наиболее прим и
тивный вид ограничения дос
тупа телесигнала. Ее можно 
применять только в сетях, где 
к о л и ч е с тв о  ка н а л о в  уж е  
с ф о р м и р о в а л о с ь , а сам и  
сети уже реконструированы . 
Такой вид ограничения досту
па невы годен ни потребите
лю , ни оператору, т.к. являет
ся сдерживающ им ф актором 
для увел ичения количества  
каналов. Кроме того, фильтр, 
бл о ки р ую щ и й , с ка ж е м , три 
канала, обязательно внесет 
помехи, а то и вообще сдела
ет н е во зм о ж н ы м  пр о с м о тр  
каналов, располож енны х на 
границах частот “отф ильтро
ванны х” каналов. Фильтр —  
устройство, не перепрограм- 
мирую щ ееся, делаю щ ееся и 
настраиваю щ ееся в заводс
ких условиях, поэтому в слу
чае каких-либо изм енений в 
системе вещ ания он должен 
быть демонтирован. По сути, 
ф ил ьтраци я  —  это д е н ь ги , 
выброш енные на ветер. Куда 
разум нее  н а п р а в и т ь  их на 
р е ко н с т р у кц и ю  сетей. Пре
им ущ ества д е код ера  перед 
фильтром выражаются в це
лом ряде дополнительны х ус
луг, таких как подписка на ин
дивидуальный пакет, интерак
тивны е услуги и т.д. А глав
ное, д а н н ы й  вид д е ко д е р а  
может обрабаты вать не ме
нее 100 ТВ-каналов, т е . будет 
востребован еще долгое вре
мя. С точки зрения позиции 
“цена-качество” , выбран наи
более оптимальный вид коди
ровки, с этим соглаш аю тся и 
специал исты -операторы  ка 
бельного телевидения Черни
гова. А н а л о ги чн а я  систем а  
была закуплена и для Ч ер
нигова, где в настоящее вре
мя активно внедряется. Сла- 
вутич в этом плане оказался 
несколько впереди.

ВЫ МОЖЕТЕ БЕСПРЕПЯТСТВЕННО 
ВВЕЗТИ. И ВЫВЕЗТИ

С наступлением отпускного периода в несколько раз увеличива
ется количество граждан, которые едут на отдых на юг Украины к 
морю, или к друзьям, или родственникам в Беларусь, Россию и другие 
страны. О том, что необходимо знать гражданам, чтобы беспре
пятственно пересечь таможенную границу Украины, рассказывает 
начальник таможенного поста Тсзрностаевка “ Александр Алексенко.

Постановлением Кабинета Министров Украины от‘1.3.12.2001 № 1652 
определен перечень предметов, которые могут быть отнесены к л и ч
ны м вещам и ввозиться гражданами без налогообложения:

- одежда, обувь для собственного пользования, которые были в 
пользовании или новые, но в единичных экземплярах и имеют су
губо личный характер;

- предметы личной гигиены и косметические средства для потребно
сти одного человека на период поездки;

- личные украшения, которые были в пользовании, в том числе из 
драгоценных металлов и камня; канцелярские принадлежности;

- фото- и видеокамеры и принадлежности к,ним;
- портативные аудиоаппаратура с записями, радиоприемник, теле

визор, компьютер, калькулятор, электронная записная книжка, мобиль
ный телефон, пейджер, музыкальный инструмент;

- детская или инвалццная коляска;
- спортивно-туристическое снаряжение (велосипед, акваланги, 

удочки; ракетки, другое аналогичное снаряжение) для использова
ния одним лицом;

- индивидуальные портативные медицинские приборы для обеспе
чения жизнедеятельности человека и контроля за его состоянием, кото
рые были в пользовании;

- лекарственные средства, перемещаемые в порядке и объемах, 
определенных М3 (не более 5 упаковок или в количестве для прохожде
ния курса лечения по назначению врача на одного человека и их госу
дарственной регистрации).

Кроме того, можно ввозить на таможенную территорию Украины про
д укты  питания для собственного потребления на общую с у м м у , кото
рая не превышает 50 евро:

- в упаковке товаропроизводителя, предназначенной для розничной 
торговли, одного наименования по одной упаковке, весом не более 2 кг;

- без упаковки не более 2 кг каждого наименования (крупы и 
прочие продукты):

- без упаковки неделимый продукт, готовый к употреблению, по одно
му наименованию на одного человека. Согласно Закону Украины от 
13.09.2001 N° 2681-П1, без уплаты таможенных платежей разрешается 
ввоз товаров гражданами на таможенную территорию Украины в объе
мах, таможенная стоимость которых не превышает 200 евро, а общий 
вес —  50 кг при условии устного или письменного декларирования та
моженным органам. Также разрешается ввозить водочных изделий —  
1л, вина —  2л, пива —  5л, табачных изделий —  200 папирос, которые 
ввозятся в личном багаже грахеданами.

Согласно Инструкции, утвержденной Постановлением НБУ от 
2.07.2000 ̂ 9  283, гражданам-резидентам разрешается ввозить:

- валюту Украины до 1000 грн. при-устном декларировании;
- больше 1000 грн., при письменном декларировании, которые 

раньше вывезены;
- иностранную валюту до 10000 долл. США с обязательным пись

менным декларированием суммы больше 1000 долл. СШ А или ее 
эквивалент.

Граходанам-нерезидентам разрешается вывозить валюту Украины с 
условием письменного декларирования и предоставления таможенных 
деклараций на ее вывоз из Украины, иностранную валюту до 10000 долл. 
США с обязательным письменным декларированием суммы, превыша
ющей 1000 долл. США, или ее эквивалент.

Таможенная декларация заполняется к предъявлению товаров, пред
метов для тамохгенного контроля собственником товара или лицом, ко
торое действует по его поручению, при каждом пересечении границы и 
удостоверяется подписью собственника или лицом, которое действует 
по его поручению.

Заполнение декларации предусмотрено для лиц, которые достигли 
16 лет. Сведения о товарах лиц, которые не достигли 16 лет, указывают
ся в декларации сопровохщающих их лиц.

Засвидетельствованная сотрудником таможни декларация остается 
на руках собственника для беспрепятственного ввоза или, соответствен
но, вывоза указанных в ней товаров \л предметов.

В случае потери декларация не возобновляется и ее собственник 
теряет право на беспрепятственное- Перемещение указанных в ней то
варов и предметов. Декларация действительна в течение1 года.

НЯ МОЛОДЕЖИ
ПО СЛУЧАЮ

Вам приходилось бросать
ся бумажками сидя на уро
ках? Здорово было? А нахо
дясь в достаточно респекта
бельном концертном зале? Да 
еще ни в каком -нибудь, а в 
самом главном зале Нацио
нального университета КПИ? 
Нет? А почти трем десяткам 
славутичских молодых людей 
в этом плане повезло —  они 
стали гостями и участниками 
праздничной шоу-программы, 
посвященной Дню молодежи, 
которая была организована и 
проведена по инициативе и 
при непосредственном учас
тии управления по делам се
мьи и молодежи Киевской об- 
лгосадминистрации.

Те, кто привык, что офици
альные мероприятия —  обыч
но скука смертная, и высидеть 
их от начала до конца невоз
можно физически, несомненно 
промахнулись бы, навскидку 
сочтя такой же программу, о 
которой идет речь. Было весе
ло. Было интересно. Кахадый 
присутствующий в зале чув
ствовал себя свободно и рас
кованно и веселился от души 
вместе с актерами театра пла
стической комедии —  именно 
они были авторами и исполни
телями миниатюры "Мусор”, в

ходе которой все зрители и по
лучили уникальную возмохгность 
побросаться бумахгками. Кроме 
того, в программе приняли учас
тие группа Трин Грей” и ряд ки
евских молодех<ных вокально-ин
струментальных и танцевальных 
коллективов.

В рамках праздника состоя
лось и награхщ ение наиболее 
активных представителей моло

дежи, в числе почти ста награж
денных были и славутчане. Так, 
грамоты и благодарности Киев
ской облгосадминистрации по
лучили Евгения Малых и Мария 
Бибикова, управления по делам 
семьи и молодежи —  Виктория 
Куц, Юлия Вишнявская и Юлия 
Матущенко.
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ОРБИТЫ  СТАНЦИИ 
С ПОЗЫ ВНЫ М  " 0 3 "

Как и любому славутчанину, мне не единожды приходилось прибегать к услугам этой службы. Однако на самой 
станции скорой помощи нахожусь впервые. Сегодня я, слава Богу, не пациент, и привело меня сюда исключительно 
профессиональное любопытство. С интересом наблюдаю за работой диспетчера: за тем, как на пульт поступают теле
фонные звонки и как светлые болиды машин, осененные красным крестом, по диспетчерской команде отправляются на 
вызовы. Знакомлюсь с техническим обеспечением "летучей медицины" в нашем городе, условиями труда персонала. 
В роли моего персонального гида и обстоятельного собеседника — Сергей Ткаченко, терапевт с немалым опытом и 
стажем. В специализированную медсанчасть N95 города энергетиков он пришел после окончания Запорожского ме
динститута и работы в больнице старинного Любеча. Был врачом терапевтического отделения СМСЧ, попутно некото
рое время практиковал на здравпункте Чернобыльской АЭС. Пятый год работает в отделении скорой и неотложной 
помощи. Совсем недавно назначен его заведующим.

—  Сергей Иванович, вам 
приш лось принять руковод 
ство довольно сложным хозяй
ством, которое должно нахо
диться, говоря языком воен
ных, в полной боевой готовно- ? 
сти. Всегда. Круглые сутки. БёГ 
с ки д о к  на вы ходны е дни и 
праздники. Без ссылок на не
благоприятную погоду или лич
ные обстоятельства в жизни 
медперсонала и водительско
го состава...

—  Да, коллектив, в котором 
имею честь трудиться, кругло
суточно обеспечивает парал
лельную  работу двух линей
ных бригад. В отличие от круп
ных городов, где есть специа
лизированны е бригады, нам 
самим необходимо оказывать 
и педиатрическую, и травмато
логическую, и кардиологичес
кую, и реанимационную пер
вую помощь... Наши сотрудни
ки призваныбыть универсала
ми.

Сколько же медиков “Ско
рой” стоят на страже здоровья 
25-тысячного города и его ок
рестностей, условно обозна
ченных на карте региона де
сятикилометровым радиусом? 
Думаю, для многих читателей 
названны е моим собеседни
ком цифры будут откровением. 
Два врача, одиннадцать фель
дш еров, квартет диспетчеров 
(п л ю с  врачебная вакансия , 
возникшая в связи с продвиже
нием по службе Сергея Ивано
вича). С фельдшерами более- 
м енее понятно. С илам и же 
врачей перекрываются сейчас 
только около половины вызо
вов. С заполнением вакансии 
врачи смогут обеспечить до 90 
процентов ночных выездов.

Семь ф ельдш еров имеют 
богатый опыт работы в “Ско
рой” , составляют как бы костяк 
и опору коллектива. На трех
четырех фельдшерских местах 
время от времени происходит 
ротация. Как показывает прак
тика, медперсоналу "Скорой” , 
чтоб ы  д о с ти ч ь  н а стоящ его  
профессионализма, необходи
мо около пяти лет. Кому-то не
много больше, кому-то мень
ш е. Б олее опы тны е учатся  
сами и посвящают в секреты 
п р о ф м а с те р ств а  м ол оды х. 
П олное взаим опоним ание в 
бригаде —  залог успеха в мо
мент срочного вызова, где счет 
времени зачастую идет на ми
нуты и даже секунды. И когда 
к больны м  приход ят на по 
мощь такие специалисты, как 
Василий Киричок, кстати, депу
тат городского совета, Игорь 
Дудка, Татьяна Хворостенко, 
Юрий Сусло, беспокоиться не 
приходится

К о л л е кти в о м  отд е л е н и я  
только в первом квартале те
кущего года осуществлено без 
малого 2200 выездов по обра
щениям населения (не менее 
двух десятков в день). Из них 
лишь в 73 случаях допущены 
незначительны е опоздания, 
что скрупулезно зафиксирова
но в рабочем журнале. Нема
ло  вызовов последовало из 
Неданчичей, Комаровки, Мек- 
шуновки, Пролетарской Рудни, 
Червоной Гуты. Медики выез
жали на таможню на Днепре. 
“Скорая” находится в постоян
ном контакте с Чернобыльской 
А Э С  ( у начальника  смены  
ЧАЭС есть прямой телефон); 
и при первой необходимости 
за б о л е вш е го  ста н ц и о н н и ка  
доставляют к белорусско-укра

инской границе, где его уже ожи
дает линейная бригада.

Особая статья —  оказание 
скорой помощи пострадавш им 
при дорожно-транспортных про
исшествиях. Бригады выезжают 
по первому зову далеко за пре
делы десятикилометровой зоны.

Всегда ли достает лекарств? 
Не подводит ли техника?

—  Медикаментами обеспече
ны хорошо, шинами тоже! —  го
ворит Сергей Ткаченко.

Положение еще более улуч
шилось с введением страховой 
медицины для работников ГСП 
ЧАЭС. Как объяснили сотрудни
ки "Скорой”, у них появились воз
можности для большего манев
ра. А значит, в выигрыше оста
ются все славутчане.

Ф утляры -укладки линейны х 
бригад укомплектованы необхо
димы м ассортиментом  лечеб
ных средств. О собенно зримо 
полноту ассортимента ощущают 
те гости нашего города, которым 
в экстренном порядке была ока
зана квали ф ици рован ная  по 
мощь. Ведь это так контрастиру
ет с тем, что им приходится на
блюдать по месту постоянного 
проживания, где зачастую “Ско
рая” не может предложить ниче
го, кроме анальгина.

Непременно находится в ис
правном состоянии транспорт, 
который по договору предостав
ляет фирма “АТАСС” . Руковод
ство автопредприятия и водите
ли с пониманием  относятся к 
нуждам “летучей медицины”.

В ходе разговора задаю со
беседнику несколько, на первый 
взгляд, наивных вопросов. Но, 
думаю, что и читателям, не во
дящим большой дружбы с меди
циной, будет небезы нтересно 
услышать ответы на них специ
алиста. Например, на такой. Над 
входом в отделение светится 
табло: “С корая помощ ь", а на 
вывеске рядом написано: “Отде
ление скорой и неотложной по
мощи” . "Скорая” и "неотложка” —  
синонимы?

—  Обычно нашу службу на
зы ваю т сокращ енно. Но жела
тельно знать существенную раз
ницу между этими двумя терми
нами. Они дополняют друг дру
га, —  говорит Сергей Иванович.

Понятие скорой помощи ох
ватывает прежде всего случаи, 
в результате которых возникает 
реальная угроза жизни. Для спа
сения пострадавших в тяжелых 
дорож но-транспортны х проис
шествиях, упавших с изрядной 
высоты, перенесших осложнен
ный (тяжелый) инфаркт и в ряде 
др у ги х  случаев судьба порой 
отводит какие-то минуты. В эти 
считанные мгновения медики —  
единственная надежда и-Орора 
человека. В результате перело-

мов, политравм, больших ожо
гов, так называемых обычных 
инфарктов жизнь тоже под угро
зой. Но здесь уже счет может 
идти не на минуты, а на часы.

Все более легкие состояния 
—  прерогатива уже не скорой, а 
неотложной помощи. Здесь пря
мой угрозы жизни нет, а есть уг

роза здоровью . Обычно такие 
случаи связаны с обострением 
хронических заболеваний: ги
перто н и че ски й  криз, приступ  
бронхиальной астмы, выражен
ный болевой синдром при язвен
ной болезни, какие-либо ушибы, 
повреждения мягких тканей...

П одразделяю т и еще одну 
больш ую  группу, когда угроза 
здоровью может возникнуть, так 
сказать, в отдаленном будущем, 
о чем, например, сигнализирует 
п о в ы ш е н и е  те м п е р а ту р ы . И 
здесь уже услуги "неотлож ки" 
тр е б ую тся  не всегда. М ожно 
обойтись обращением в поли
клинику, вызовом участкового 
врача или консультацией по те
лефону.

—  Но на вызовы к детям мы 
выезжаем в любом случае, —  
ка к бы поды тож ивает С ергей 
Иванович.

Пока лично не окунешься в 
стихию  деятельности станции 
скорой помощ и, трудно пред
ставляешь, что успех очередно
го вызова зачастую зависит от 
нас самих. При телефонном об
ращении в диспетчерскую необ
ходимо четко и как можно точ
нее отвечать на все вопросы. Во 
время краткой и порой кажущей
ся нам  прид ирчивой  беседы  
м едработник пытается заочно 
вникнуть в ситуацию, установить 
предварительный диагноз с тем, 
чтобы сориентировать д еж ур
ную бригаду и при необходимо
сти в часы пик определить оче
редность вы ездов. В рачебно
фельдшерские экипажи беспре
кословно полагаются на опыт и 
проф ессиональное чутье ди с

петчеров. Это позволяет выб
рать наиболее оптимальный ва
риант и прибыть на вызов во 
всеоружии. Все медицинское ос
нащение из салона кареты “ско
рой помощи" в квартиру больно
го не понесеш ь —  надо взять 
только необходимое.

Среди медиков принято вы
делять две “крайние” категории 
пациентов. Одни, словно овеч
ки, готовы преувеличивать боль 
от комариного укуса, другие на
оборот, словно петухи, готовы 
хорохориться даже в критичес
ких ситуациях. Для работников 
“Скорой” и то и то одинаково не
ж елател ьно . В едь первичная 
информация, принятая диспет
чером, оказывается искривлен
ной. Поправку приходится вно
сить прибыв на место. А это ве
дет к неминуемым потерям вре
мени, в реальных условиях "Ско
рой” являющегося бесценной ва
лютой.

Сергей Иванович вспомнил 
некий “эталонный” вызов из Чер
ниговского квартала. Его сделал 
подросток, оказавшийся один на

один с потерявш ей сознание  
родственницей. М альчишка не 
растерялся и предельно точно 
описал ситуацию . Вот так бы 
действовать всегда и взрослым!

Вы держать двад цать-трид 
цать вызовов за сутки —  како

во? Десятки судеб и характеров 
в одночасье пересекаются в кри
зисных ситуациях. Как психоло
гически выходит из них работник 
“Скорой”?

—  Порой очень трудно. Ка
кой-нибудь тяжелый случай дол
го держит в оцепенении. Снова 
и снова прокручиваешь в памя
ти ситуацию , словно видеоза
пись, —  говорит мой собеседник. 
—  Поэтому рекомендую моло
дым коллегам, растрачивающим

подчас эмоциональную энер
гию на ровном месте, беречь 
силы для сложных вызовов...

Работа на “скорой” —  не
придуманный остросюжетный 
сериал, сценарий к которому 
пишет сама действительность. 
Года три назад бригада, воз
главляемая Сергеем Ткаченко, 
оказала  первую  пом ощ ь по 
уникальному поводу. Ю ная де
вушка, столкнувшись с первы
ми взрослы м и проблем ам и, 
пры гнула... с крыши девяти
этажки. По счастливой случай
ности приземлилась на мягкий 
газон в считанных сантиметрах 
от железной крышки люка. И 
даже не потеряла сознания.

М о л о д о с ть  взял а  свое . 
После лечения девушка вста
ла на ноги. А недавно врач 
снова попал к ней на вызов, но 
уже не по столь драматично
му поводу...

Одна из постоянны х про
блем “С ко р о й ” —  встреча с 
л ю д ь м и , н а х о д я щ и м и с я  в 
сильном алкогольном опьяне
нии. Каждый четвертый-пятый 
вызов повторяет этот сюжет. В 
большинстве подобных случа
ев медицина просто бессиль
на: проблема испаряется вме
сте с хмелем или... после ее 
рассм отрения в милиции (в 
случае дебоша или хулиганс
ких выходок). Иным же поклон
никам Бахуса рады помочь, да 
пациент реагирует неадекват
но. Количество “хмельных" вы
зовов возрастает по вы ход
ным, праздникам и в дни зарп
латы. Медики эту закономер
ность изучили, пожалуй, луч
ше всех.

Мешает и другая беда. Не 
так часто, но регулярно прихо
дится сталкиваться во время 
вызовов с плодами наркозави
симости, токсикомании. Моло
дые люди по доброй воле об
рекают свое здоровье на тяж
кие испытания, а страдают не 
только сами, но и их родите
ли, близкие, общ ество в це
лом.

...Знакомство с отделением 
подходило к концу. Вдруг нашу

беседу прервал звонок радио
телеф она. С ергей Иванович 
принял инф ормацию диспет
чера и заторопился:

—  Извините, вызов! Тяже
лый случай. Сердце...

П очем у-то  верилось, что 
через несколько минут одной 
сердечной болью в городе ста
нет меньше.

Виктор КАПУСТА  
Фото

Станислава Ш ЕКСТЕЛО

Пам'ятка 
для населення

К л ін іка  і п р о ф іл а к т и к а  
тя ж ко го  го стр о го  р е с п ір а 
торного синдрому (SA R S)

Тяжкий гострий респ іратор
ний синдром (SARS, “нетипова 
пневмонія”) — гостре інф екцій
не захворю вання. З буд н иком  
інфекції є вірус, який належить 
до групи корона-вірусів.

За даними Всесвітньої орган
ізації охорони здоров’я (ВООЗ), 
на теперішній час у ЗО країнах 
с в іт у  за р е є с тр о ва н о  б іл ь ш е  
7200 випадків захворювань не
типовою пневмонією серед на
селення, 526 хворих померло.

Які основні симптоми захво
рювання?

Захворю вання х а р а кт е р и 
зується гострим початком: зрос
тає температура тіла вищ е 38 
градусів, дере у горлі, з ’являєть
ся сухий кашель, поступове ут
рудненням дихання. Хворий не
здужає, його морозить.

У хворого може бути голов
ний біль, слабкість, біль у м ’язах, 
втрата апетиту, пронос.

При прогресуванні хвороби на 
фоні високої температури нарос
тає слабкість, у хворого з’являєть
ся відчуття нестачі повітря, дихан
ня стає ускладненим, частим  
Хворі непокояться, скаржаться на 
тиск у грудях, серцебиття.

Інкубаційний період захворю 
вання становить 3 — 10 дн ів . 
Інфекція передається повітряно- 
крапельним шляхом, як прави
ло, при близькому контакті.

Для профілактики захворю 
вання реком ен д ую ться  р е гу 
лярні провітрювання і вологі при
бирання робочих і житлових при
м іщ ень із застосуванням  дез- 
інфікуючих засобів, дотримання 
правил особистої гігієни, закалю- 
вання, вживання загальнозм іц- 
нюючих засобів і вітамінів.

Яких застережних заходів тре
ба дотримуватися, щоб не зара
зитися нетиповою пневмонією?

При виникненн і сим птом ів  
захворювання (підвищення тем 
ператури вище 38 градусів, су
хий кашель, утруднення дихан
ня тощ о) н е о б х ід н о  н е га й н о  
звернутися за медичною допо
могою, викликавши лікаря додо
му. До приходу л ікаря хворого 
необхідно ізолювати від інших 
членів сім’ї по можливості в ок
рему кімнату, обмеживш и його 
контакт з іншими членами сім ’ї.

Забезпечити хворого індивіду
альними предметами догляду, 
білизною, рушником, столовим 
посудом. Особи, які доглядають за 
хворим, повинні носити захисну 
маску, неодноразово мити руки з 
милом або протирати їх дезінфіку- 
ючими серветками, що призначені 
для гігієнічної обробки рук.

Приміщення, де перебуває 
хворий, необхідно провітрювати. 
Слід проводити неодноразове во
логе прибирання з використанням 
миючих дезінфікуючих засобів.

Д е з ін ф е кц ій н ій  о б р о б ц і 
підлягають підлога, меблі, посуд, 
білизна, іграшки, предмети дог
ляду за хворим, місця загально
го користування.

Увага! При дезінф екції ви 
щевказаних предметів і при 
міщень у домашніх умовах не
о б х ід н о  в и к о р и с т о в у в а т и  
препарати 4 класу небезпеки  
(вказуєть ся  в ін с тр у к ц ії д о  
преп арату), д о тр и м ув ати сь  
заходів перестороги, що вка
зуються на етикетці і реком ен
дацій по їх застосуванню.

•  Поверхні в приміщеннях не
обхідно протирати ганчіркою, змо
ченою дезінфікуючим розчином.

•  М’які меблі, килими —  пи- 
лососити.

•  Посуд, яким користується 
хворий, предмети д о гл яд у  за 
хворим можна дезінф ікувати ки
п’ятінням протягом 15 хвилин (з 
моменту закипання) у воді або 
2% -му розчині будь-якого мию 
чого засобу чи шляхом обробки 
дезінфікуючим засобом.

•  Білизну перед пранням ки
п ’ятити протягом 15 хвилин у 
розчині миючого засобу.

•  Харкотиння зібрати в окре
му ємність, потім дезінфікува™ ки
п'ятінням протягом 15 хвилин у 
2%-му розчині харчової соди.

Прикордонна  
комендатура Славутича
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ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩ ИХ  
ЭКСТРЕМ АЛОВ, ИЛИ РЕПОРТАЖ  
ИЗ-ПОД КУП О Л А  ПАРАШ Ю ТА

На д н ях , едучи в Славу- 
ти ч  на работу, неож идан
но д л я сам ой себя стала  
участн и ц ей  весьма л ю бо
пы тного  разговора. Двое  
слав утчан  дел ил ись  мы с
лям и  по п о в о д у... увлече
ний своих уж е д остаточно  
в зрослы х детей.

—  Я вот своего  сегодня  
е щ е  д о л ж е н  с п р ы ж ко в  
забрать.

—  Он та к  и пры гает? В 
Киеве?

—  Д а, параш ю т у него  
т е п е р ь  д и а гн о з . Д а я , в 
п р и н ц и п е , не п р о ти в , но 
эти поездки  в Киев, да и 
д о р о г о  та м  в се э т о .. .  
Бы ло б где побл иж е...

—  А в Ч е р н и го в с к и й  
а в и а с п о р т и в н ы й  к л у б  
(Ч А С К )  о б р а щ а т ь с я  не  
п р о б о в а л и ?  —  о б р а т и 
лась  к собеседн икам  я.

—  А  разве есть такой?  
—  д р уж н о  изумились муж
чины .

...С об ственно , я и сама 
соверш енно недавно и аб
солю тно  неож иданно узн а 
ла, что ЧАСК не только вы
жил и работает, но и пригла
ш ает на пры жки новичков 
Если коротко , то мне пред
лож или пры гнуть —  и я не 
отказалась. В общ ем-то, на
верное, это была бравада, а 
потом податься назад и заб
рать свои слова было про
сто неловко. Так или иначе, 
но как только я узнала, что 
пры гать придется в ближай
шую субботу, я начала стра
стно мечтать, чтобы пошел 
д о ж д ь , р а зр а зи л ся  ураган 
или п п п н е г гя  тайф ун, —  и 
пры жки о ш е н и л и . С убб от
нее утро вы далось солнеч
ны м, тепл ы м  и безветрен 
ным. Это была судьба.

Инструктаж
...Т от , кто  считает, что  

для успеш ного  пры жка с па
раш ю том, вполне достаточ
но зн ать , за ка ко е  кольцо 
надо рвануть, глубоко  заб
луж дается. Мы убедились в 
этом уже через пару минут 
после начала инструктаж а. 
Наш инструктор  —  кандидат 
в мастера спорта В ладимир 
М ореев, вы полнивш ий око 
ло  3 ты сяч пры жков, —  не
вероятно терпелив и столь 
же спокоен . Его спокойная 
у ве р е н н о сть  передается  и 
нам, новичкам . Н ас, салаг 
зелены х, в группе семь че 
ловек. У двоих ребят, вы пус
кников черниговского  воен
н о го  л и ц е я , е с т ь  по д ва  
пры жка, и они хотя бы пред
ставляют, что им предстоит 
д е л а ть . У о с та л ь н ы х  все 
представления ограничены  
ф ил ьм ом  “ П а р а ш ю ти сты ” ,

герои которого вы делы ваю т в 
воздухе  с о ве р ш е н н о  о тв а л ь 
ные коленца.

В л а д и м и р  В л а д и м и р о в и ч  
не скры вает от нас, что пры 
ж ок —  это очень ответствен 
ны й  и д о с т а т о ч н о  о п а с н ы й  
шаг. В этом же мы убеж д аем 
ся, подписы вая заявление, ко 
торы м берем всю ответствен
ность за свои действия в воз
духе  на себя. Но поразитель
ное дело —  чем  бол ьш е мы 
узнаем  о тех опасностях, с ко 
торы ми можем столкнуться  во 

^ й р е м я  пры жка, тем спокойнее 
становится  на душ е. Н евед о
мый риск всегда страш нее из
вестного .

П осле инструктаж а  все о т 
п р а в л я ю т с я  на  т р е н а ж е р . 
Здесь, в под веске -им и таторе  
параш ю та, мне впервы е пр и 
дется  прод ел ать  все те д е й 
ствия , которы е я дол ж на  буду 
вы п о л н и ть  в возд ухе , чтобы  
б л а го п о л у ч н о  в е р н у т ь с я  на 
зем л ю . С ка за ть , что  у меня 
кое -что  пол учается , —  зн ачит 
с и л ь н о  п р и у к р а с и т ь  с и т у а 
цию.

—  Да-а, смерть маникюру, —  
сочувственно замечает инструк
тор.

П осле имитатора —  трена 
ж ер для отработки призем ле
ния, или, как говорят параш ю 
тисты , касания. О казы вается , 
это целая наука —  коснуться  
зем л и. Е сли тело в этот м о
м ент будет сгруппировано не 
правильно, если стопы ног не 
будут плотно приж аты  д р у г к 
д ру гу  и удерж иваться  парал 
лельно зем ле, возможна тр а в 
ма. М ои, как на грех, никак не 
ж елаю т слуш аться.

—  Не знаю, большая ли зар
плата у журналиста, —  полувоп
росительно говорит Владимир 
Владимирович, —  но представь 
себе, что это, —  он срывает тра
винку и заставляет меня зажать 
ее стопами, —  пять гривен. По
те р яе ш ь  ее —  п я те р ка  м оя. 
Пробуй.

Я —  пробую . И точно, пя
терка была бы его.

—  Н и ч е го , тр а в ы  в о кр у г  
много, —  М ореев заставл яет 
меня зажать новую  травинку.

М атери альное  сти м у л и р о 
вание —  великая вещь. В кон
це концов, "пропры гав” прибли
зительно три четверти зарпла
ты , я н а ко н е ц  уж е  не теряю  
зл о сч а с тн ую  р а сти те л ьн о сть  
из сцепки и получаю разреш е
ние отдыхать...

...Н о ви ч ки  пры гаю т в тр е 
тьем заходе. П ервы ми в воз
дух  ухо д ят те, у ко го  зн а ч и 
тел ьны й опыт. В о п р е д е л е н 
ной мере, это психологический 
релакс для нас: когда они на 
своих разноцветны х параш ю 
тах-кры льях садятся прямо пе

ред зданием  базы —  счастли
вые, уверенны е в себе и сво 
их силах, даж е сам ом у отча 
янном у тру... пардон, новичку 
становится спокойно.

Страх — дело 
житейское...

С ам олет уходит на второй 
заход, а для нас звучит ком ан
да надевать параш ю ты. Ох ты 
д ь я в о л ! В м есте  с запасны м , 
специальной каской и ботинка
ми на каждом из нас висит как 
миним ум  25 килограммов.

Мы стоим и ждем —  в пол
н о й  б о е в о й  го т о в н о с т и , а 
М иш а, у которого  за плечами 
тр и  с о т н и  п р ы ж к о в , т р а в и т  
анекдоты . Один как раз в тему, 
и кто -то  из инструкторов уко 
ризн енн о  качает головой: ну, 
ты и воврем я...

глазах общее выражение: похо
же, мы переживаем одну и ту же 
лом ку...

Мы гуляем 
по облакам

...Когда оно на меня нахлы 
нуло —  это невероятное ощ у
щ ение сча стья?  Тогда, когда 
самолет оторвался от земли и 
я поняла, что пути для отступ
ления нет? Или когда передо 
мной распахнулась земля, по
хожая на потрясаю щ ей красо
ты необ ъ я тны й  ку с о к  тка н и ?  
Или когда по команде “П ош ел!” 
я ш агнул а  в упругую  пустоту  
воздуха?

Вопреки ожиданиям, страха, 
п а р а л и зу ю щ е го , л и ш а ю щ е го  
мыслей и воли, —  не было. Вол
нение, что скрывать —  было. А 
еще невероятное, ни с чем не 
сравнимое ощ ущ ение свободы

А н е к д о т  о т  М и ш и . Прыж
ки. Инст рукт ор на земле ком
мент ирует  для салаг происхо
дящ ее в небе:

—  Вот, смотрите, прыгает  
мастер спорта международно
го класса. Сейчас он выпустит  
парашют. Нет, пош ел на за
тяжной, на очень затяжной по
шел, на максим ально зат яж 
ной ... Х м ... Н у да ф иг с ним, 
смотрите  —  вот отделяется 
еще один мастер ...

... Ой, что-то мне совсем туда 
расхотелось, в этот самолет, ко
торы й как раз вы руливает на 
старт... У меня дел —  уйма! У 
меня дома детей— двое! Может, 
действительно, ну его все на 
этот самый фиг, лицо кирпичом, 
прикидочку —  типа у меня голо
ва закружилась. Народ здесь по
рядочный, поверит, а если и за
подозрит что —  осуждать не ста
нет. Вот только как я сама потом 
жить с собой буду —  себе-то, лю
бимой, уж  точно не соврешь про 
плохое самочувствие. Так, ста
руш ка , слы ш ала  —  ком анда 
была: “Налево!”? Поворачивай
ся —  и пошла.

...Н а борт —  а это “А н-2” — 
меня подсадили: подтянуться 
на руках с такой выкладкой я 
не см огла . М олча заним аю  
указанное место, украдкой сле
жу за лицами ребят. У всех в 
■Т,а . .......... ,, ...........

—  и тишины. Такой тишины, ка
кой на земле просто не бывает. 
Кажется, я пела, но это не на
верняка. Зато наверняка помню, 
как постоянно задирала голову, 
чтобы еще и еще раз поглядеть 
на молочно-белый купол над го
ловой.

С пуск занял  м еньш е трех  
минут. За это время я ещ е ус
пела разглядеть, как раскры ва
ется параш ю т м оего коллеги- 
"перворазника” —  так, м ом ен
тально разры вая зелены е л е 
пестки цветоложа, распускает
ся орхидея...

.. .К л а с с н ы й  в се -та ки  мне 
попался инструктор —  вот она 
я, стою  на зем ле без единой 
царапинки. Стою и, запрокинув 
голову, смотрю  в небо. С част
л и в а я  и н е м н о го  гр у с т н а я : 
“ ...л учш е гор могут бы ть толь
ко горы ...”
Все небо — для тебя

...С  тех пор прошел месяц. 
Кроме меня в редакции появи
лось еще трое “перворазников” . 
Н е ско л ько  раз редакцион ная  
группа приезжала на дроп-зону 
(так парашютисты называют ме
сто, где происходят прыжки), по
бывала на чемпионате Украины 
памяти Григория Сурабко, кото
рый вот уже четвертый раз про
ходил на поле бы вш его граж 

да н ско го  аэропорта  под Ч ер
ниговом , порадовались за ко 
манду ЧАСК, занявш ую в груп
повой воздуш н ой  акробатике  
призовое третье место. И каж 
ды й раз после этих поездок ос
тавал ось  непонятное чувство 
го р е чи  —  та к  бы вает, ко гд а  
осознаеш ь, что жизнь почему- 
то проходит мимо тебя.

В ко н ц е  ко н ц о в  мне п р и 
ш лось признать, что я просто 
очень хочу прыгать еще. О соз
нано —  сделано.

На дроп-зоне все как обычно, 
вот только новичков стало куда 
больше —  количество желающих 
почувствовать прилив адренали
на, стремительно растет.

Инструктаж, имитатор, тре 
нажер, осмотр врачом. “У вас 
сегодня пульс чуть чаще, чем в 
прошлый раз. Волнуетесь?" (Ка
жется, это называется по-друго
му —  я немного боюсь.) Знако
мый “А Н-2”. Сегодня у меня чуть 
другое задание, чем у прочих,
—  р а скры тие  параш ю та не с 
трех-, а с пятисекундной задер
ж кой, и это добавляет острых 
ощ ущ ений. Особое задание —  
значит, мне пры гать  первой. 
С амолет закладывает вираж, и 
инструктор ободряющ е улыба
ется: первой отделяться лучше. 
Я уже где-то читала эту фразу
—  дескать, тогда все огромное 
небо —  в твоей безраздельной 
с о б с т в е н н о с т и . В от то л ь ко  
брать это нем ы слим ое богат
ство я почему-то не тороплюсь. 
Когда внизу, в проеме двери не 
видишь уходящ их вниз куполов 
твоих “коллег” , шагнуть в пусто
ту трудно. Я медлю.

—  Пошел! —  тихо, как-то по- 
дом аш нем у вновь произносит 
за спиной инструктор.

“Д ура , на тебя же топливо 
вы ж игаю т!” —  бросаю я себе и
—  шагаю.

П ры гнувш ий один раз —  не 
увидел и не почувствовал ни
ч е го . В п е р в ы й  раз каж д ы й  
слиш ком  занят тем, чтобы пра
ви л ьно  о тд ел иться , расчеко - 
ваться (сделать так, чтобы не 
откры лся запасной парашют) и 
б ол ее-м енее  удачно сесть. И 
е с л и  в то р о й  п р ы ж о к д а е т  
столько эмоций, сколько же их 
даст третий! В том, что он не 
заставит себя ждать, я почти не 
сом неваю сь...

О клубе и людях
В Черниговском авиаспортив

ном клубе совершенно особая об
становка дружественности и совер
шенно неповторимой “домашнос
ти”. Может быть, потому что боль
шинство инструкторско-преподава
тельского состава клуба работают 
здесь много лет. Вера Решедько, к 
примеру, —  с 1966-го, подготовила 
десятки мастеров и кандидатов в 
мастера спорта. В числе воспитан
ников этого клуба —  Григорий Су
рабко, Владимир Чайка, Борис Ру
мянцев, Юрий Коваль, Евгений Ма- 
нирко и многие другие. Всего же за 
годы существования через клуб

прошли тысячи человек. Было 
время, когда здесь готовили 
ежегодно по нескольку групп 
для военкомата. Тогда, впро
чем, финансирование шло из 
государственного бюджета. Се
годня ситуация изменилась. На 
красивейший и привлекатель
ный для молодежи вид спорта 
средства практически не выде
ляются. А ведь скольких подро
стков, глущащих сегодня нарко
тик или спиртное по подвалам 
и подворотням, можно было 
спасти, заменив “дурь” адрена
лином 999-й пробы!

В клубе считают невероят
ным везением, что удалось со
хранить базу, на которой се
годня и работают спортсмены. 
Впрочем, везение —  это не со
всем подходящее слово: уда
лось благодаря сам оотвер
женной любви к делу и к небу 
коллектива АСК, его руководи
телей Александра Туникова и 
Андрея Михайлевича, всех —  
от техника до спортсмена. Ат
мосфера в клубе очень демок
ратичная, любая инициатива 
поощряется.

Вот только прыжки нынче 
—  платные. И существует не
приб ы л ьная  общ ествен ная  
организация “Авиаспортивный 
клуб” за счет добровольны х 
взносов своих членов. На эти 
средства ведется закупка го
рюче-смазочных материалов, 
ремонт техники и помещений. 
Прибыли от такой деятельно
сти у клуба, ясное дело, ника
кой, тем более что экономи
ч е ско е  с о сто я н и е  н а ш е го , 
скромно говоря, небогатого ре
гиона диктует свои условия. И 
поэтому цены в Черниговском 
АСК значительно ниже, чем в 
Киеве или Одессе.

Таковы реалии. А жаль. И 
что самое обидное —  после
д н и е  годы  ч е р н и го в ч а н е  
практически не видят спорт- 
сменов-параш ютистов ни на 
показательны х вы ступлени
ях, ни на городских праздни
ках. Кто лишил горожан это
го красивейш его и традицио- 
ного прежде зрелищ а —  не
известно. Так или иначе, но 
не знаю т в городе о том, что 
кл уб  —  ж ивет. Что работу  
скайдайверов —  параш ю ти
стов можно увидеть не толь
ко в кино. Достаточно сесть 
на рейсовы й автобус Черни
гов —  Киев, на собственный 
автомобиль, в конце концов, 
и приехать с утра пораньше 
в субботу или воскресенье на 
дроп-зону. Или, что еще про
ще, позвонить в клуб по но
меру 4 -36-49 или 165-986 и 
получить всю интересующую 
инф орм ацию . Как правило, 
по субботам, в 8.00, от клуба 
уходит на дроп-зону автобус. 
П редоставить инф ормацию  
об АСК может и редакция на
шей газеты.

Майя РУДЕНКО
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•  ДПІ У М.СЛАВУТИЧІ ІНФОРМУЄ

ПОРЯДОК ЗМІНИ ВИДУ ДІЯЛЬНОСТІ 
ПРОТЯГОМ КАЛЕНДАРНОГО РОКУ 

ФІЗИЧНОЮ ОСОБОЮ -  ПЛАТНИКОМ 
ЄДИНОГО ПОДАТКУ

Згідно з Указом Президен
та України від 03.07.98 р. № 
727 "Про спрощ ену систему 
о п о д а т ку в а н н я , о б л іку  та 
з в іт н о с т і с у б ’є кт ів  м ал ого  
п ід приєм н ицтва " в ред акц ії 
Указу Президента України від 
28.06.99 р. № 746/99 (ст. 2), 
ф ізична особа —  платник єди
ного податку сплачує єдиний 

п о д а то к  у ф ікс о в а н о м у  
розмірі, який встановлюється 
місцевими радами за місцем 
д ер ж а вн о ї реєстрац ії цього 
пл атника  залеж но в ід  виду 
діяльності в межах від 20 до 
200 грн. на місяць (з викорис
танням найманої праці, вклю
чаю чи чл е н ів  його с ім 'ї, —  
збільшується на 50 відсотків 
на кожну особу), і розмір єди
ного податку не залежить від 
результатів п ідприєм ницької 
діяльності, тобто від розміру 
чистого доходу при умові, що 
обсяг виручки від реал ізац ії 
продукц ії (товарів, робіт, по
слуг) не перевищує .500 тис. 
грн. на календарний рік.

Зазначеним Указом вста
новлено, що у разі, коли фізич
на особа —  суб 'єкт  малого 
п ід п р и є м н и ц тв а  зд ій сн ю є  
кілька видів підприємницької 
діяльності, для яких встанов
лено різні ставки єдиного по
датку , то нею прид бається  
одне Свідоцтво і сплачується 
єдиний податок за більш ою 
с та вко ю  за цим и вид ам и  
д ія л ь н о с т і, в ста н о вл е н о ю  
місцевою радою за місцем її 
державної реєстрації як суб
’єкта підприємницької д іяль
ності в залежності від того, 
здійснює вона підприємниць
ку діяльність на всій території

України чи лише за місцем дер
жавної реєстрації.

Для переходу на спрощ ену 
систему оподаткування, обліку та 
зв ітн о с т і с у б ’є кт ів  м ал ого  
підприємництва (за умови спла
ти всіх установлених податків та 
обов'язкових платежів за попе
редній звітний (податковий) пері
од, термін сплати яких настав на 
дату подання заяви) фізична осо
ба —  суб ’єкт підприємницької 
діяльності не пізніше ніж  за 15 
дн ів  до  по ча тку  н а ступн о го  
звітного періоду (кварталу), з яко
го він обирає спосіб оподаткуван
ня доходів за єдиним податком, 
подає до органу державної по
даткової служби за місцем дер
жавної реєстрації письмову зая
ву за формою, визначеною нака
зом ДПА України від 29.10.99 р. 
№ 599 “ П ро за тверд ж енн я  
С відоцтва про сплату єдиного 
податку та Порядку його видачі” , 
зареєстрованим у М іністерстві 
юстиції України 02.11.99 р. за № 
752/4045, із змінами та доповнен
нями, внесеними наказом ДПА 
України від 28.12.01 р. № 521 
“Про затвердження змін та допов
нень до форми Свідоцтва про 
сплату єдиного податку та Поряд
ку його видачі", зареєстрованим 
у М ін істерстві ю стиц ії України 
21.01.02 р. за № 49/6337, у котрій 
за зн а ча ється  вид д ія л ь н о с т і 
(види діяльності), який (які) буде 
зд ійсню вати ф ізична особа — 
суб’єкт підприємницької діяль
ності, оск іл ьки  саме від виду 
(ви д ів ) д ія л ь н о с т і зал еж и ть 
розмір єдиного податку, який по
винен сплачуватися цією фізич
ною особою.

П ісля отрим ання заяви та 
наявності платіжного документа

про сплату єдиного  податку, 
протягом 10 робочих днів орган 
державної податкової служби 
за місцем державної реєстрації 
с у б ’ єкта  п ід п р и є м н и ц ь ко ї 
д іяльності —  ф ізичної особи 
з о б о в ’я за н и й  в и д а ти  йом у 
Свідоцтво про сплату єдиного 
податку або надати мотивова
ну в ід м ову . У С в ід о ц тв і на 
підставі поданої заяви зазна
чається вид або види д іяль
ності, які будуть здійснювати
ся ф ізичною  особою  —  суб
'єктом підприємницької д іяль
ності протягом д ії Свідоцтва.

Згідно із зм інами, які були 
внесені вищезазначеним нака
зом ДПА України № 521, почи
наючи з 2002 року податковим 
органом Свідоцтво про сплату 
єдиного податку надається на 
календарний рік.

У разі виникнення протягом 
календарного року будь-яких 
зм ін у зд ійсненн і п ідприєм 
ни ц ько ї д ія л ь н о с т і, зокрем а 
зміни виду діяльності, платник 
єдиного податку зобов’язаний 
не пізніше ніж за 15 днів до по
ча тку  квартал у, з я ко го  він 
змінює вид діяльності, повідо
мити про це податковий орган, 
який видав йому Свідоцтво для 
внесення до нього змін.

На підставі отриманого пись
мового повідомлення про зміну 
виду діяльності посадовою осо
бою органу державної податко
вої служби в п. З Свідоцтва про 
сплату єдиного податку та п, 2 
всіх Довідок про трудові відно
сини з платником єдиного подат
ку зазн ачається  новий вид 
діяльності, підписується керівни
ком або його заступником і зас
відчується печаткою.

СПРАШИВАЙТЕ -  ОТВЕЧАЕМ
Вопрос: В каких случаях ча

стный предприниматель явля
ется плательщиком НДС?

О твет: Согласно ст2  Зако
на Украины “О налоге на добав
ленную стоимость” от 03.04 97 
г. №168/97 (с изменениями и до
полнениями) с учетом внесен
ных изменений, плательщика
ми налога являются:

2.1. Лица, объем налогообла
гаемых операций по продаже 
товаров (работ, услуг) которых 
на протяжении любого периода 
из последних двенадцати кален
дарных месяцев превышал 3600 
не облагаемых налогами мини
мумов доходов граждан.

2.2. Лица, которые ввозят 
(пересылают) товары на тамо
женную территорию Украины 
или получают от нерезидента 
работы (услуги) для их исполь
зования или потребления на 
таможенной территории Укра
ины, за исключением физичес
ких лиц, не зарегистрирован
ных как налогоплательщики, в 
случае если такие физические 
лица ввозят (пересылают) то
вары (предметы ) в объемах, 
которые не подлежат налого
обложению в соответствии с 
законодательством.

2.3. Лица, которые осущ е
ствляют на таможенной терри
тории  Украины  п р ед прини м а
тельскую деятельность в обла
сти торговли за наличные сред
ства независим о  от объем ов 
продажи, за исключением физи
ческих лиц, которые осущ еств
ляю т торговлю на условиях уп
латы рыночного сбора в поряд
ке, устан овл енн ом  за ко н о д а 
тельством.

2.4. Лица, которые на тамо
ж е н н о й  те р р и то р и и  Украины  
предоставляю т услуги, связан
ные с транзитом пассажиров или 
грузов через таможенную терри
торию Украины.

2.5. Лица, ответственные за 
внесение налога в бю джет по 
объектам налогообложения на 
железнодорожном транспорте, 
которое определено в порядке, 
установленном Кабинетом Ми
нистров Украины.

2.6. Лица, которые предос
тавляют услуги связи и осуществ
ляет консолидированны й учет 
доходов и затрат, связанных с 
предоставлением таких услуг и 
полученных (понесенных) други
ми лицами, которые находятся в 
подчинении такого лица.

Если частный предпринима

тель подпадает под одну из вы
шеприведенных категорий, то 
он должен зарегистрироваться 
как плательщик НДС, согласно 
ст. 9 Закона об НДС. СПД —■ 
ф изические лица, которые пе
решли на уплату единого на
лога, не являются плательщи
ками НДС, согласно Указу Пре
зидента Украины “Об упрощен
ной системе налогообложения, 
уче та  и о т ч е т н о с т и .. .” от 
28.06.99г. № 746 (с изменени
ями и дополнениями.).

В соответствии с Постанов
лением КМ У “О разъяснении 
Указа Президента Украины от 
3 июля 1998 г. № 727” . № 507 
от 16.03.2000 г., ф изические 
лица —  плательщики единого 
налога имеют право быть пла
тельщиками НДС. Если пред
приниматель-плательщик еди
ного налога принимает реше
ние быть налогоплательщиком 
на добавленную стоимость, на 
него распространяется  д е й 
ствие Закона Украины “О на
л о ге  на д о б а в л е н н у ю  с т о 
и м о сть " № 168 /97  от
03.04 1997 г.

Информация предостав
лена операторами  

“Горячей линии” Славутича

НАРОДНА СЛУЖ БА ПОРЯТУНКУ "01"

АКЦІЯ ТРИВАЄ
Всеукраїнська акція “Ге

рой —  рятівник року” перед
б а ч а є  в и я в л е н н я  п е р е 
с іч н и х  о с о б и с т о с т е й , які 
п р о яв ил и  м уж н ість  та ге
р о їзм  п ід  час  р я ту в а н н я  
людей, майна, л ікв ідац ії по
ж еж і, ав ар ії, н ад зв и чай н о ї 
си туац ії, с ти х ій н о го  лиха, 
донесення до  ш ирокого за
галу ф актів та обставин їх 
героїчних вчинків, визнання 
найкращ их серед кращих і 
як кульмінація —  проведен
ня урочистої церемонії наго
родження переможців.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ Ш 
ПРОЕКТ "ОПТОВОЛОКОННАЯ 
ЛИНИЯ СВЯЗИ"

Передовые информацион
ные технологии и современ
ные знания —  залог процве
тания города и благополучия 
его граждан. Следуя данному 
утверждению , Славутич сту
пает на качественно новую  
ступень развития информаци
онных технологий.

С 28 мая началась реали
зация первого этапа работ в 
рамках международного про
екта по прокладыванию в Сла- 
вутиче оптоволоконной линии 
связи, которая коренным об
разом изм енит качество ин
тернет-услуг и бизнес-общ е
ния в нашем городе. Это даст 
возможность получить доступ 
к неограниченны м междуна
родным ресурсам, развивать 
такие направления, как элек
тронная коммерция, оф ф шор
ное программирование, д и с
танционное обучение, теле
медицина и другие.

В рамках проекта планиру
ется подключение к цифровой 
оптоволоконной линии связи 
Черниговского филиала ОАО 
“Укртелеком”, создание опто
волоконной линии связи меж
ду Черниговом и Славутичем, 
а также создание трех допол
нительных ответвлений: меж
ду Славутичем и ЧАЭС, меж
ду Славутичем и Резервным 
кр и зи с н ы м  ц е н тр о м  Н А Э К 
"Энергоатом’’, между Славути
чем и Администрацией зоны 
отчуждения г. Чернобыля.

Во всем мире оптоволо 
конны е сети, созданны е на

основе вол окон но -оптических  
кабелей, являются одним из са
мых перспективны х направле
ний в области связи. Оптоволо
конная сеть обеспечивает пере
дачу всех видов соврем енной 
информации.

Интернет у всех на слуху. Но 
у нас он зачастую воспринима
ется или как вещь в себе, или как 
некая далекая экзотика. На са
мом деле Интернет для нас го
раздо ближе, чем мы предпола
гаем, и он может дать нам не 
только возможность инф орма
ционного обмена, но и решить 
ряд серьезных проблем.

Следует отметить, что при- 
мене ние оптоволоконных сетей 
—  это не просто вы сокоскорост
ной доступ к глобальной сети 
Интернет, что отню дь нем ало
важно для наш его времени на 
данном этапе развития ком му
никационных технологий в Укра
ине. По оптоволоконным сетям 
можно передавать голос и ви
деоизображение. Посредством 
Интернета открываются безгра
ничные возможности:

•  бизнес-общение и элект
ронная коммерция;

•  проведение сеансов ви
деоконф еренций и п р есс-кон 
ференций;

•  дистанционное обучение;
•  телемедицина;
•  оффшорное программи

рование;
•  обучение в сфере инфор

мационных технологий;
•  интернет-технологии -е« 

сфере государственного управ-’

ления.
Рассмотрим данные направ

ления более детально.
Этапы  бизнес-процессов  в 

фирмах, в производствах долж
ны быть автоматизированы —  от 
поиска партнеров и заключения 
договоров до поставки товаров 
и оказания услуг, что скажется на 
общей эффективности деятель
ности. Электронная коммерция 
—  наиболее динамически разви
вающ аяся область Интернета. 
По оценкам экспертов ООН, к 
2005 году более четверти миро
вого торгового  оборота будет 
реализовы ваться посредством 
электронной коммерции, перс
пективы которой огромны. Игно
рирование возможностей элек
тронного бизнеса может поме
шать представителям местного 
бизнеса и украинской экономи
ке в целом занять  достойное  
место в мире. Конечно, элект
ронная коммерция станет воз
можной при вы полнении ряда 
условий, в том числе при широ
ком внедрении систем электрон
ных платежей. Технология элек
тронного бизнеса диктует совер
шенно иные темпы деловой ак
тивности, формирует новый уро
вень деловой культуры. И здесь 
важно наличие не только техно
логической базы, компьютерных 
сетей и программ, но и широко
го круга деловых людей, специ
алистов, готовых к использова
нию новых компьютерных техно
логий.

Благодаря высокоскоростно
му доступу к глобальной сети

И н те р не т ста н е т возм ож ны м  
проведение видеоконференций, 
презентаций в реальном време
ни для широкого круга участни
ков, находящихся в различных 
уголках мира.

И нф орм ационны е техноло
гии ди станцион ного  обучения 
позволяют реализовать принцип 
непрерывного обучения для са
мых разных специалистов. Пре
доставление такой возможности 
особенно актуально сегодня для 
Славутича, когда большое коли
чество специалистов вынужде
ны менять профессию в сложив
шейся ситуации после закрытия 
Чернобыльской АЭС. Они также 
станут гарантией реализации 
проекта М еждународного уни 
верситета.

Еще одно из направлений 
развития информационных тех
нологий —  это телемедицина. 
Телемедицина —  это направле
ние на стыке нескольких облас
тей — медицины, телекоммуни
каций, информационных техно
логий, образования. Она подра
зумевает использование теле
коммуникаций для связи меди
цинских специалистов с клини
кам и, б о л ьн и ц а м и , вр ачам и , 
оказы ваю щ ими первичную  по
мощь, пациентами, находящ и
мися на расстоянии, с целью 
диагностики, лечения, консуль
тации и непрерывного обучения. 
В сегодняш ней ситуации теле
медицина имеет весьма важные 
социал ьны е перспекти вы  как 
для города, так и для Украины в 
целом.

Население Славутича обла
дает высоким уровнем образо
вания, велико количество науч
но-технических сотрудников, ин
ж енерной интелл игенции , что 
является одним из важнейш их 
условий для развития оф ф ш ор
ного программирования. Термин 
оффшорное программирование 
означает выполнение заказов по 
разработке программного обес
печения для зарубежных компа
ний. Таким образом, проф есси
ональные команды программи
стов смогут найти свою нишу в 
мировой индустрии инф ормаци
онных технологий.

Реализация программ обуче
ния информационным техноло
гиям широких слоев населения, 
специалистов из различных при
кладных областей, руководите
лей, менеджеров, рядовых со 
трудников поможет многим из 
них стать более востребованны
ми в условиях инф ормационно
го о б щ е с тва , с н и м е т  с о ц и 
альную напряженность при тру
доустройстве.

Внедрение интернет-техно
логий в сферу государственно
го управления, с одной стороны, 
позволит повысить его эф ф ек
тивность, с другой —  сделает 
более прозрачной работу орга
нов власти. Каждый гражданин 
получает возм ож ность  узнать 
детали д еятельности  органов 
местного самоуправления, знать 
об их планах работы, непосред
ственно вступать в информаци
онное взаимодействие с ними.

Оптоволоконные сети успеш
но использую т как операторы  
мобильной связи, так и операто
ры, предоставляющие телевизи
онные услуги , что в конечном 
итоге сказывается на безупреч
ном качестве предоставляемых 
услуг.

Проект выполняется специа
листами Чернобыльского цент
ра и компании Р-Е International 
(Великобритания). Целью перво
го этапа является проведение 
маркетинговы х исследований, 
разработка стратегии, отвечаю
щей местным потребностям, до

стижение соглашения с компа
нией “Укртелеком” по вопросам 
техобсл уж ивания  и ком м ер 
ческой эксплуатации, разра
ботка технических требований, 
определение подрядчика  по 
разработке технического про
екта и вводу в эксплуатацию.

Результатами создания оп
товолоконной линии связи в 
Славутиче будут:

•  повышение инвестици
онной привлекательности Сла
вутича и региона в целом;

•  вхождение в общую сеть 
оптоволоконных линий Украи
ны и расширение информаци
онных потоков за счет скорос
тных и качественных характе
ристик сети;

•  повы ш ение качества и 
увеличение объем а пред ос
тавляемых инф ормационны х 
услуг предприятиям и органи
зациям  С лавутича  и ч е р н о 
быльского региона, а также не
посредственно индивидуаль
ным потребителям;

•  создание дополнитель
ных высокотехнологичных ра
бочих мест;

•  значительное улучшение 
качества и надежности услуг 
телефонии за счет использова
ния максимального количества 
каналов АТС г. Славутича;

•  создание благоприятных 
условий для подключения опе
раторов мобильной связи к оп
товолоконной линии, в резуль
тате чего повысится качество 
данных услуг.

Р езультаты  р еал и зац ии  
проекта станут очередным ус
пешным шагом в экономичес
ком развитии  С л а в ути ча , а 
именно будут способствовать 
укреплению его позиций в сфе
ре бизнеса, образования, на
уки и практически всех состав
ляю щ их соц иал ьной  сф еры  
услуг.

А. В .УДО ВИЧ ЕНКО ,
замруководителя м ежду

народного проекта  
“О птоволоконная  

линия связи”


